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疫情的第一个月
宁波市慈善总会经历了什么？

究竟打不打款？

“很多人认为慈善总会收到
了那么多钱，就可以快速去买物
资， 但实际上我们遇到的问题
是：一些共用的物资全国各地都
在缺。 ”陈海英说。

她说：“这次疫情不像以前
的水灾、地震，直接的拨款有可
能失效。 谁也不能保证，慈善款
项拨出去后，能把钱用在确保物
资采购的刀刃上。 眼下，对于慈
善总会而言， 把钱花得慎重，就
是对善款负责。 ”

据记者了解，这次抗疫募款
主要针对“宁波地区”。 当然，慈
善总会也会帮忙协助一批定向
捐赠到武汉市慈善总会。 另外，
募捐用途主要是本次抗疫的物
品、设施、医疗设备的添加，还有
因为这次疫情造成的困难人群
问题和对一线医务人员的慰问。
这就是通常所谓的专项募款，一
个捐赠有一个明确的用途。 作为
捐赠人，就需要考量接不接受慈
善组织提出来的花钱途径。

之所以强调宁波地区，陈海
英说，因为在当前情况下，我们
对于在宁波地区用好善款有把
握， 能确保这些钱花去哪里，及
时给捐助人反馈。 但是出了宁
波， 作为一个地方性的慈善组
织，有它的局限性。“物资到了武
汉以后谁来接收？ 谁去分发？ 可
能都是问题，因为你不知道那边
人的工作状态是什么样子。 ”

其实从在大年三十起，宁波
市慈善总会就不停接到有人要
给武汉捐款的需求，陈海英第一

时间帮助提供了武汉市慈善总
会的捐款接收方式。“当时我的
判断是———首先缺物资，即使钱
拿了，我们也很难买到，物资来
了，我们又担心，我们的能力不
可能发动很多物资运去武汉。 而
且当时全国许多大的慈善组织
都开展了支援武汉的捐赠。 ”所
以，宁波市慈善总会开通了主要
用于宁波地区的捐款。

据记者了解，宁波市慈善总
会募集的资金用途，主要是通过
跟卫健委沟通确定需求后，给集
中收治医院、定点医院或者疾控
中心、急救中心购买一些仪器设
备。 应对突发的疫情，除了医疗
物资缺乏，很多医疗设备也需要
改进。 以救护车为例，原有的数
量不能满足新增的需求，而且本
次疫情需要负压救护车。

“这个相对容易一点。最麻烦
的是用于隔离病区等一线医生需
要的口罩和防护服， 在采购各种
会遇到一些麻烦。 ”陈海英说。

目前，口罩采购变成一个全球
购的难题。这给慈善总会带来了一
个大麻烦———究竟打不打款？

“很多供应商都说必须打全
款。 但今天如果是我个人打出
去，赔了也就赔了，但是善款如
果真的打出去以后回不来，怎么
办？ ”陈海英表示。

她说：“以往， 像这种采购，慈
善总会需要在非常确保的情况下，
先付一定比例的定金，货来了我再
付（尾款）。 但是当下，不是一个城
市在买货，可能 10 双‘眼睛’盯一
块‘面包’，你一犹豫，别人有更好
的变通办法，就直接买了。 ”

眼下， 陈海英很担心一件

事，因为慈善总会现在采购的所
有口罩、防护服都比原价涨不止
一两倍。 而且，遇到航空公司都
停飞，货运渠道变少，仓位运输
就坐地起价。“在当下。我们只能
买，而且需要速度，不能让医疗
物资断了。 所以只要不是天价，
我们就采购了， 可能同一样东
西， 在不同的采购商那里买，价
格会有差距的。 ”陈海英说。

陈海英也相信宁波爱心人
士会理解，慈善总会也会非常积
极地去面对、解释。

非常时期
没有办法按照常规

面对突发的公共卫生事件，
同一时期武汉市红十字会暴露
出的问题，让大家对整个慈善行
业又一次陷入了质疑。 很多时
候，大家会指责做平台的第三方
慈善组织，觉得一对一捐款更安
全。 但实际上，作为一个合格的、
负责任的慈善组织， 陈海英说，
当我们劝募的时候，首先会去评
估，为什么要开展这个项目？“如
果社会存在着这样的问题、这样
的需求，我们把科学认证后的合
理需求提出来。 ”

慈善可以大到一个概念，但
也小到一个项目怎么花钱， 用去
哪里。 陈海英不主张盲目捐款和
奉献爱心，“因为当我们决定做好
事的时候， 公众与慈善机构之间
的契约精神也在无形中达成”。

慈善组织的生命力在于透明
度和公信力， 一方面必须接受公
众的监督得到完善，但另一方面，
监督只有在理性客观而非恶意解

读下，才能显出应有的公平。
非常时期，慈善要面临怎么

快速把钱花出去，怎么快速把紧
急医疗物资购买回来，从而能够
及时用到一线。 在这个过程中，
许多部门在疫情发生后开通了
绿色通道。 比如接受海外实物捐
赠，按之前规定，接收方需省人
民政府授权。

陈海英说：“以前我们接受海
外实物捐赠有这样一个流程，慈
善总会先打报告到民政局， 民政
局打到市人民政府， 市人民政府
再打报告到浙江省人民政府，浙
江省人民政府最后下批文， 拿到
相应批文才能到海关去通关。 ”

“但现在，不需要做这些。浙江
省人民政府第一时间指定了一些
慈善组织接受海外实物捐赠，宁波
市慈善总会也是其中一家。 后来，
慈善总会又遇到了‘捐款购买的物
资不能免税’的问题，海关就又下
了一个文件给予允许。 ”她表示。

为了弥补国内相应医疗物
品紧缺的问题，宁波市慈善总会
组织专门工作团队对接海外捐
赠和海外采购。 宁波相应政府部
门也在特殊的疫情下，承担了很
大的责任。 工作人员都在努力保
障宁波的医疗物资。

陈海英说：“我们慈善作为一
个社会组织， 在当下受爱心人士
们的委托参与其中， 希望通过我
们的努力能够起到补充作用。 ”

以向好的信念祝福宁波

疫情发生后，宁波市慈善总
会第一时间开了通捐款通道，
“是希望聚大家之力和向好的信

念，能够祝福我们的城市、我们
的国家渡过难关”。

陈海英表示：“虽然现在宁
波的疫情慢慢趋于平稳，但宁波
市慈善总会并没有停止接受捐
款。 虽然当下我们缺的是物资，
但更多人还是愿意捐钱， 为什
么？ 因为大家有这样一种共同的
想法， 觉得这是我力所能及的
事，也是信念上的一种支持。 ”

经济、税收、复工失业，当一
个暂停的城市正在复苏，政府需
要大量投入全面应对调控。 陈海
英说，慈善总会集爱心企业和爱
心人士之力，能在这个时候做一
些拾遗补缺的事情。

比如急救中心提出要建一
个洗消中心，因为现在救护车的
消杀全靠人工，存在感染安全隐
患。 由于这个项目进行时间长，
慈善总会就对接了太平鸟集团，
在征得企业同意后，这个项目从
他们的捐款支出。

陈海英说：“我们现在抱着谨
慎负责的态度花钱， 尽量先使用
爱心人士的个人捐款。假设未来，
疫情的善款有结余， 慈善总会会
征询捐赠人的意见进行处理。 ”

陈海英有个比方———假设
这是一场战疫，那么冲在一线的
医务人员就是战士，而慈善总会
就是编外粮草官。 从某种角度上
说，如果它是一个非常持久的战
役，那么粮草就不能出问题。 这
让她自己觉得，这是一次真正的
考验，也是一次洗礼。

也许，小到一个人，一座城
市，我们的社会，乃至整个人类
都需要这么一次突然的洗礼。

（据宁波音乐广播）

采访陈海英的那天下午，她还在忙着联系一批防护服，对方要求先打一笔定金，但按照慈善总会的规程，他们必须先对采购物资进行验收后再决定是否购买，但
对方不答应，这让陈海英很犯难。

截至采访时，宁波市慈善总会公开的防控新冠肺炎疫情捐赠已累计 7331 余万元，部分资金用于采购民用 N95 口罩和一批医用物资，负压救护车、除颤仪、呼吸
机、核酸检测仪等设备外，加上一些海外物资的购买以及定向捐赠拨款……共支出 2617.854 万元，实物支出 252.56 万元，另外还有近 3000 万元的资金计划。

也就是说，还有 4000 多万元的资金正在跟进使用。
过去的 20 多天，作为宁波市慈善总会副会长，陈海英的心情也如坐过山车般起伏焦灼。 对于慈善总会而言，这次疫情又是一次全新的考验，最大的一个挑战就

是：大家会问，钱捐进来以后，为什么都还没有花出去……


